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复活节已经过去，我们的思想也随着离开了，进入到其它各样事情里去了。历史

上教会有个传统，复活节庆祝一共四个礼拜，为的是让神的子民牢记复活。今天

早上我们会看到，约翰继续讲述复活，好叫我们相信，耶稣的的确确是基督。因

为复活节有一个危险，那就是我们庆祝复活节，但一过之后，就容易忘记，有一

天，今生将结束。信耶稣基督的都必从死里复活，永远不再有死亡。这就是基督

徒的最大希望，今生并不是我们所有的一切。我们说的危险在于，我们往往把复

活看作只是将来的益处。但约翰告诉我们，复活的益处从现在就已经开始。如果

我们把复活节只看作是一年一度的事情，那么我们就错过了复活的大能与荣耀。

基督为我们而复活，赐给我们每日的希望、平安、喜乐。复活应该成为鼓励催促

你每天活出神对你的呼召，每天定义你是谁。你是基督徒，你是复活的人。 

这段经文一上来告诉我们，这还是在基督复活的那一天，即七日的第一日。基督

在坟墓那里向抹大拉的马利亚显现，她去把这事告诉了门徒们:我已经看见了主！

但看上去门徒们还是不相信她，这可以从他们看见基督之后才相信这一点上知

道。也就是说，马利亚对他们的见证还不足以使他们相信。 

那日（就是七日的第一日）晚上，门徒所在的地方，因怕犹太人，门都关了。 

约翰还特意说明，他们把门给锁了，因为怕犹太人。基督复活的消息还是没有让

他们有足够的勇气。 

耶稣站在他们当中，对他们说：愿你们平安！说了这话，就把手和肋傍指给他

们看（20：19）。

很明显，门锁已经奈何不了基督复活了的荣耀身体。现在基督站在门徒们中间。

他从前告诉他们的话现在都已经实现。你们还记得吧？前面章里，基督告诉过门

徒有关他的离去，让他们有所准备:还有不多的时候，世人不再看见我；你们却

看见我，因为我活着，你们也要活着（14：19）耶稣的意思是，我要去了，世人



不再看得到他，但门徒们会见到他，因为他复活了。并且因着他的复活，门徒们

也会复活。等不多时，你们就不得见我；在等不多时，你们还要见我（16：16） 

现在很明显，这 等不多时 已经过去了。现在他们见到了他，正如他所应许的那

样。他的复活生命，就是他们的复活生命。这听上去好像是将来的益处，但在眼

下面对犹太人的威胁之下，难道不会给他们带来安慰与确据吗？也就是说，基督

的复活现在能够给跟从他的人带来益处，使他们的忧愁变为喜乐：门徒们看见主，

就喜乐了（20：20）。  

基督在 16 章里还告诉门徒：你们将要痛哭哀号，世人倒要喜乐；你们将要忧愁，

然而你们的忧愁要变为喜乐。你们现在也是忧愁，但我要再见你们，你们的心

就喜乐了；这喜乐也没有人能夺去（16：20-22）。 

现在他们看见了基督，他们的心就被喜乐充满，这是没有人能够夺去的喜乐，这

现在就已经开始，并且将影响他们一生的喜乐。无论周围发生什么，哪怕外面有

想要索取他们性命的恶人，这喜乐将永远伴随他们。基督对他们说：愿你们平安！

基督在 14 章曾对他们说：我将我的平安赐给你们。我所赐的，不像世人所赐的，

你们心里不要忧愁，也不要胆怯。16 章他又说：我将这些事告诉你们，是要叫

你们在我里面有平安。在世上你们有苦难，但你们可以放心，我已胜了世界（16：

33）他站在他们面前，复活了，得胜了。 

弟兄姐妹们，基督复活了，他将他的复活、他的生命现在就赐给了你们。现在我

们已经与基督同复活了；短暂、苦难的今生是奈何不了这喜乐的；这复活的喜乐、

平安将胜过任何试炼、任何苦难。因此，假如我们失去了平安，那么我们的观点

就出了问题。 

21-23 节告诉我们，基督的复活把我们与他的生命和他的事工联系起来：耶稣又

对他们说：愿你们平安！父怎样差了我，我也照样差遣你们。说了这话，就向

他们吹一口气，说：你们受圣灵。你们赦免谁的罪，谁的罪就赦免了；你们留

下谁的罪，谁的罪就留下了。 

约翰使用的语言鲜明的不能再鲜明了：父怎样差了我，我也照样差遣你们；你们

赦免谁的罪，谁的罪就赦免了；你们留下谁的罪，谁的罪就留下了。这里基督

说的 父怎样差了我 用的动词时态不是过去式，而是现在完成时态。也就是说，

父不仅是曾差了我来，父仍然在差遣我。他说，我也照样差遣你们，就是通过你



们做父差遣我仍然在做的，完全相同的事工。你们是我在这个世界上的继续。复

活让你们，让教会继续做他所做的。基督的事工是什么？他在法庭上告诉比拉多：

我为此而生，也为此来到世间，特为真理作见证(18：37)。以前我们提到说，约

翰福音里充满了法庭用语。基督所见证的，就是绝对真理；基督所辩护的，是他

自己就是弥赛亚，就是人唯一得救的方式；基督所宣告的，就是这个世界在父面

前是有罪的。这就是基督到地上来到目的。并且他在 15 章说：我要从父那里差

保惠师来，就是从父出来真理的圣灵，他来了，就要为我作见证。你们也要为

我作见证，因为你们从起头就与我同在。 

第二，复活使门徒们做基督所做的工作。他们要为真理作见证。他应许说要差圣

灵来，圣灵来做什么？圣灵即来了，就要叫世人为罪、为义为审判、自己责备自

己（15：8）。圣灵的工作是使世人知罪: 这是对你的定罪。为什么？因为信子的

人，不被定罪；不信的，罪已经定了（3：18）。现在这些使徒们将按照这一标准

来审判世界。他们可以宣告：不信子的，都不需要等到末日，现在就已经被永远

定罪了。 

这当然也是今天教会的事工。当我们在会众面前接纳新受洗的或新加入我们教会

的人时，宣布说:你们的罪已经被赦免，神已经视你们为无罪，神已经悦纳你们

进入他的国。我们凭什么作出如此宣告？我们的唯一根据是看他们是否信神子耶

稣基督。也有的时候，教会众长老对放弃信仰、不愿承认自己的罪而被教会惩戒

的人宣布：他们被从我们中间除去参与交通的权利。这是什么意思？这就意味着

他们被从神国里扔出去，他们的罪仍然在他们身上，已经在神的审判之下。你们

赦免谁的罪，谁的罪就赦免了；你们留下谁的罪，谁的罪就留下了。这不是我

们的宣告，这是神的宣告。 

基督的复活，赐给了教会赦罪和定罪的权柄。 

第三，复活把我们和神的新创造联合在一起，使我们成为神的新以色列。约翰把

基督的死、复活、升天视为圣灵的洗。这在外面听来好像有点奇怪，但请看约翰

在第 8章是怎么说的：人若渴了，可以到我这里来喝！信我的人，就如经上所说：

从他腹中要流出活水的江河来。耶稣这话是指着信他之人要受圣灵说的。那时

还没有赐下了圣灵来，因为耶稣尚未得着荣耀。 

这里说：说了这话，就向他们吹一口气，说：你们受圣灵。为什么‘吹一口气’？



这是新的创造。一位新的亚当，一个新的民族，神的以色列诞生了。还记得约翰

是怎样开始他的福音书，如何向我们介绍耶稣的吗？太初有道，道与神同在，道

就是神。他告诉我们：万物是籍着他造的：凡被造的，没有一样不是籍着他造的。

也就是说，约翰向我们介绍耶稣基督的时候，告诉我们说，他就是神，就是起初

凭自己的话创造万物的神自己。 

我们可以确有把握地知道，约翰向我们介绍复活的基督是在园子里。何以见得？

马利亚把他当作是看管园子的，不是吗？这里当然有约翰的幽默。当初亚当不也

是看管园子的吗？基督复活后，成为新的亚当，开始了新的创造。并且利用坟墓

这个因着亚当堕落，人人必须面对的死亡象征---坟墓，这个每个人的终点变成

新生命的起点。你会不会问：这是不是有点牵强了？ 

那么让我们一起来看。22 节‘就向他们吹一口气’这个动词的这种用法在整本

新约里是唯一的一次。在七十士希腊文译本里，创世记 2：7 ‘将生气吹在他鼻

孔里，他就成了有灵的活人’无论是位格、性别、形式和任何其它语言上的特性

完，用法上完全全一模一样。神在这里开始了新的创造。他把新生命之气吹给他

们：你们受圣灵。你们所受的圣灵将赐给你们永生。 

或许你们也记得，约翰曾提到过另一个故事，现在他所使用的‘吹气’这个动词

把我们带回到那个故事里，那就是今天早上我们一起读过的《以西结书》37 里

的故事。这是个小孩子们很喜欢的，但也是很奇怪的故事。以西结在异象里看到，

旷野战场上遍满枯骨，述说的就是以色列被从神面前赶出，分散各国，死在异乡，

尸骨枯干。神告诉以西结对这些骸骨发预言：人子啊，你要发预言，向风发预言

说：主耶和华如此说：气息啊，要从四方而来，吹在这些被杀的人身上，使他们

活了。主对我说：人子啊，这些骸骨就是以色列全家。 

现在我们看到耶稣从坟墓里复活，向门徒们吹一口气，说：你们受圣灵。这圣灵

使以色列活过来。请注意，我们的这段经文以犹太人在外面想要捕、杀这些门徒

开始，耶稣来到他们中间，向他们吹一口气，告诉他们：你们才是犹太人，你们

是神的新以色列，圣灵使你们复活。正如以西结说那些骸骨要活过来，你们也要

活过来，接受圣灵。出去向世人宣告审判。 

约翰福音这里所发生的就是新的创造，此新创造将持续到永远，这些人是神新造

的族类。凡是信这位基督的，都必进入这个国度、这个民族，都将永远活着；凡



拒绝这位基督的，必受制于这个世界，坟墓是他们的目的地。他们将永远活在神

的忿怒与咒诅之下。 

复活赐给我们喜乐平安、喜乐。凡信耶稣基督的，就必得救。 

让我们一起祷告。 


